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——交易源于生活，行情研判更不能脱离日常生活逻辑

在期货交易中，商品的价格和价值的背离形成了顶底。而顶底是行情的转折点，是
市场传奇故事的诞生、展开和延续，顶底是诞生与衰竭，它孕育着勃勃生机与无穷
的生命力。无论是股票、期货、外汇、债券几乎所有的市场，底部买入，长期持有
都是交易的唯一最安全、稳定、持续的盈利之道。

只要一谈论“底部买入长期持有”就必然有许多交易者朋友问怎么去判断底和顶，
这是大家一听到“底部买入长期持有”的交易策略所做出的本能反应，像在谈论价
值投资之时，股民朋友经常询问怎么遴选低价、低估值的潜力股一样。我们都知道
顶底的研判异乎寻常的很难，在技术分析看来几乎是不可能，但是还是应该义不容
辞的和交易者朋友来谈明白，谁让黄甦一贯提倡“底部买入长期持有”呢。

关于顶底的判断，无论是底，还是底部；无论是顶，还是顶部。对技术分析来讲是
非常棘手的难题，其困难的成都无异于水中捞月。而顶部和底部研判的方法基本上
分为日常生活逻辑判断、基本面判断和技术分析研判。技术分析要做顶底研判难于
上青天，这一点我们可以从依靠、仰仗技术分析研发的交易系统看出来。

我们看所有的计算机交易系统都是在做价格波动的交易操作，也就是一天到晚、反
反复复的不断交易，靠泡在交易之中的操作次数来体现它的概率优势。我见过许多
计算机交易系统，没有见过一个做顶底趋势的交易系统，大家说为什么？技术分析
可以制定数不胜数的交易规则，但是对做顶底的趋势化交易可谓是黔驴技穷、无能
为力的。

就我个人的经验而言，日常生活逻辑判断方法对顶底判断的效果要大于基本面分析
和技术分析。

在1994年伦敦拍卖行拍卖文征明的一幅画作只要3000美金，那时中国还很贫穷，
导致艺术品和文物在国际市场价格也低廉；再比如上个世纪九十年代初，一个朋友
要卖给我一幅齐白石的画作，并且有画家亲友的真迹鉴定，黄甦犹豫再三，民以食
为天，还是用这笔钱买了一台双开门的冰箱，本来到手的大师作品，变成了冷空气
的发生器，现在这幅画作价值要在数百万元，而那台冰箱早已成为废铁。

这是什么？就是底部买入的底部良机，但是当时一个是因为目光短浅，一个是囿于
手头拮据，这也就是俗话所说：人穷志短吧。

日常生活逻辑对顶底研判

在十年前，黄甦每个周末都去北京东四环的沃尔玛超市购物，2008年春天我发现商
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场在做糖类商品的打折促销活动，原来26元一斤的马大姐奶糖只要6元钱一斤，这
样的软糖现在要38元一斤。我一下花了120多元买了二十斤，一路上我就吃了有一
斤多。我边咀嚼便思忖，深切的感到一点：“白糖是名副其实来到底部了”，白糖
是我长期以来核心关注的交易品种，一直在追踪，2006年8月31日的底部3241点
一直牢牢地铭记于心，因为历史会重演的。此后多次和几个期货的分析师阐述了我
的“白糖见底”的观点，他们凭着年轻气盛和无知无畏，对这一观点极不认同，20
08年4月22日后行情由3097点向着7000多点高歌猛进了。那一次给我的感受就是
不做实盘只练口活的分析师就只会纸上谈兵，一点不懂得交易就是来源于生活本身
。

在去年年初白糖7000点时我让大家空白糖，也是只要参考了2011年7月29日顶部7
455点的历史价格，当时也同样是看到超市里白糖的价格很高。我提出后也有许多
人提出异议，我坚持这就是白糖的顶部，下行的空间千点以上，上行已经没有空间
了。一年下来空白糖一手已经获得一万多元的利润，20万的账户轻而易举赚个十多
万不成问题，比紧赶慢赶的做量化交易每年赚个40%要强多了。

一、形态理论

经典的价格形态，有双顶、双底、三重顶、三重底、圆顶、圆底、头肩顶、头肩底
及V型、倒V形态。

                                    2 / 6



智行理财网
财达期货博易大师(期货软件博易大师)

在形态的运用交易者总觉得模棱两可、似是而非，经常出现不少纰漏或错误判断。
其主要原因是教科书的经典形态和实际行情走势有太多的偏差，体现在形态的时间
跨度和形态构造力度这两个方面。

时间跨度：过小或过短的时间跨度形成的形态作用不大，时间跨度在4个月左右的
形态产生的行情，属于中等偏上级别，其可信度高、有效性也强一些。

构造力度：是多空力量博易展示的一系列K线的表现形态。底部形态构造的重要位
置最好有缩量的阳线线，这是多头在谨慎的孕育中；顶部形态构造的重要位置最好
有大量的阴线，甚至是跳空向下的大阴线，一般顶部形态的构成中蕴涵着较大能量
的空头持仓，后期该形态所产生的力量会更大。

二、指标研判

技术分析的指标众多，不胜枚举。我们通过MACD的背离能够判断一个中等级别以
上的顶底部行情。

MACD的指标背离分两种情形：一种是同一周期趋势内的背离；另一种是跨周期趋
势间的背离。

同一周期趋势内的背离，是指两个相邻MACD指标的红柱波峰处于背离状态，也就
是最近的一个红柱波峰较前一个红柱波峰的峰值低些。这表明，当前的上涨趋势，
多头能量被逐渐消耗并处于衰竭中，且空头能量有滋滋长迹象。一般而言，在这个
“内部背离”出现时，随时可能发生空头行情，即顶部随时可能到来。 

跨周期趋势间背离，是指两个相邻的趋势行情的价格波峰出现时，这两个位置的M
ACD指标红柱值出现背离，即最近一个红柱波峰较前一个红柱波峰的峰值低。这种
情况说明市场对于前一个价格波峰的压力反应较敏感。当前市场多头能量无法有效
突破前期价格波峰，此时易出现“假突破”行情，即容易出现双顶情况。

三、K线理论

K线多空争夺的表现形式又分为多种情况。主要分为：多空蓄势、多空搏杀和多空
加速。

K线中的阴阳线的密度以及K线本身的长度是一个衡量多空能量的指标。根据这些不
同特征的K线，投资者可以初步的判断多空所处的形势，更好地了解期价所面临的
境况并做出更好的投资判断。 
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如果期价属于相对低位，K线一般波动幅度很小，表现为短阴线、短阳线和十字星
。特殊情况下在暴跌形成的见底行情，这个阶段的K线可能是连续加速的长阴线。

期货价格属于相对阶段性高位时，K线一般波动幅度很大，表现为长阴线或长阳线
，并伴随着可能出现涨跌停板。

当期货价格属于上升或下跌中继阶段，或可上可下的横盘，K线一般呈阴阳K线相间
，波动幅度适中。这一点交易者在盘面很容易直观的归纳总结出来。

技术分析研判顶底的方法很多，有浪型分析、神奇数字、技术图形、形态的单日反
转等等，但是技术分析作为辅助方法，只有结合了日常生活逻辑分析和宏观基本面
分析才会变得更为可靠。

比如白糖，通过黄甦十多年的追踪可以清晰地把握到，在3000点左右形态、指标研
判结合好日常生活逻辑判断、宏观基本面判断可以确切的判断出底部；而顶部一般
在7000多点。

技术分析有着这样或那样的不尽如人意、不完善之处，但是它为交易者上手交易提
供了直观的、简便易行的交易方法，只是胜算概率没有多高，这也许就是交易本身
的特性，下单之前和其后谁也不知道自己会是赢家。

基本面分析法，是指通过分析期货商品的供求状况及其相关的影响因素，来预测未
来期货商品价格变化趋势的分析方法。

基本面分析主要分析的是中长期价格的走势，并据此为依据的中长期的持有合约，
尽可能忽视日常价格的反复波动，并对行情变化做出远比技术分析更令人信服的合
理解释。其包括商品供给分析、需求分析、经济波动周期、金融货币因素、政治、
政策因素、自然因素、投机和心理因素。

基本面分析要求有宏观的视野，综合的研判能力，即便是资深的、可以通过多种途
径获取信息的、训练有素的专业人士也很难胜任这一分析工作。普通交易投机者纵
然是绞尽脑汁也难以把握这种方法，但是由于技术分析的隐晦、不确定性，作为交
易者也非常有必要借助基本面的分析对技术分析的判断、结论做以甄别，避免技术
分析的误打误撞和为其所误。

市场行为包容消化一切这句话构成了技术分析的基础。技术分析者认为：能够影响
某种商品期货价格的任何因素——基础的、政治的、心理的或其他方面的（这包括
了几乎所有的基本面内容）——实际上都反映在价格之中。由此推论，研究价格变
化就是我们必须做的事情。
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这个断语乍听起来也许过于武断，但是花功夫推敲推敲，就确实没话可说（见约翰
默菲的期货市场技术分析第2页）。这个所谓的技术分析理论基础不仅仅是过于武
断，简直就是言不由衷、信口雌黄、撒弥天大谎的自欺欺人。

我们都知道价格是行情的语汇表达，在现实生活中我们的言语表述并非是直来直去
，更不尽是我们真实意思的流露，情商高的人讲究语言的高妙、迂回、委婉、话里
有话、含沙射影。懂得一点人情世故的人也知道“听话听声锣鼓听音”，我们常常
会说某人言不由衷、心口不一、顾左右而言他、乃至口是心非等等。

语言在生活中，尤其是巧舌如簧的人那里是趋势逢迎、言行不一的阿臾、推诿的工
具，在庄家、机构、炒家那里价格这行情语言多是误导、诱骗、戏耍、捉弄、摆布
散户交易者的手法。行情盘面价格语言的表达多是言不由衷和言行相诡的。

有一个技术分析高手和我讲了技术分析三大假设之后说：价格代表了市场所有参与
者的心。黄甦纠正他说：如果技术分析爱好者这样理解价格就是自己长了一颗病态
、残缺、不健全的心，说白了就是俗话说的“缺心眼”。

大家看看，这个我们共同经过、亲身经历的“基本面”，谁分析出一个子丑寅卯了
。我们不得不哀叹基本面分析太难了。
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去年在我走过的城市，豆油的价格都处于低点。许多超市都有打折活动，买一桶送
一桶食品油。就我们日常生活逻辑的判断现在豆油、大豆是处于底部了。赶上播种
、减产、气候、罢工等可以炒作的因素，豆油两三年会出大一些行情的。但是指望
15000点的行情再现，可能性不大了。

就行情的顶底研判在日常生活逻辑结合基本面分析，再辅以技术分析价格形态、均
线指标确定性就是非常大的。你告诉交易者现在是底部，许多人还是抱怨下单后被
洗了出来，此时交易者犯了两个错误：一是以为底部就应该可以全仓杀入而有恃无
恐，他们不明白市场处处更是暗藏杀机，风险更加隐晦、巨大。二是过于贪婪，以
为自己抄了一个世纪大底，要赚一笔足以让过去痛苦不堪的经历变成玉汝于成的颂
歌的大钱。

交易者要时刻记住：我们不过是一个普普通通的交易者，尽管我们抄了一个大底，
空了一个大顶。我们的理想是以交易为生，而不是以交易暴富，其实后者是许多交
易者断送了自己交易生涯的梦魇。

抓住顶底不是为了满足贪婪，而是寻找大一点的交易确定性机会。顶底总是与危险
相伴的，你自以为抓住一个大顶倾全力沽空之时，你将会看到行情演绎的疯狂，它
会再拉上几百上千、乃至数千点，把自以为聪明的预埋单全部打爆，然后行情单日
反转，上演胜利大逃亡，一泻千里的几百点断崖下挫，没有任何成交。

如果一个交易者得意于抓住了大顶就无法无天、忘乎所以了，他交易的亏损就会永
远是一个无底洞。抓住顶底是确定性赚钱的机会，但并不是可以忽视风险的任性而
为。
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